

En el Perú hubo la Confederación Perú-Boliviana, que terminó por una gran batalla en que se derramara mucha sangre.

Nadie ignora las guerras civiles de Buenos Aires, entre unitarios y federalistas, ni la sangrienta enseña de Rosas: “¡Mueran los salvajes unitarios!” que tanta sangre hizo verter por largos años.

En la Nueva Granada se ha establecido nuevamente la Confederación, y en tres años hemos sufrido ya tres guerras civiles, y estamos amenazados con la disolución y pérdida de nuestra nacionalidad.

Una parte de Venezuela, acaso por imitarnos, combate por la federación; á nombre de ella se sacrifican millares de víctimas de los “salvajes unitarios,” y la guerra está próxima á ser de castas.

Por consiguiente no hay país alguno de la América antes española, en que la federación haya producido bien á los pueblos. Los males han sido inmensos.

De aquí provenía el odio que tenía Bolívar á esta clase de gobierno. “La federación, decía, es la anarquía sistematizada.”

Hacemos votos al cielo por que al fin se establezca *bien* en la Nueva Granada. Mucho tememos que no sea así, y que después de continuas guerras civiles y de mucha sangre derramada, nos dividamos en pequeños Estaditos, dominados por tiranuelos oscuros y ambiciosos. Entonces sólo por un milagro político podríamos salir de aquella lamentable situación.

Bogotá, 9 de Abril de 1860.

JOSÉ MANUEL RESTREPO

El mismo asunto

Siguiendo la idea de un respetable patriota, contenida en la nota precedente, y que en las circunstancias políticas actuales exige más que nunca la contemplación de

la juventud inexperta, más interesada en la suerte de la República que la generación coetánea del año 10 del presente siglo, en los pocos individuos que de ella restan, y en cuyo número me cuento; me parece conveniente transcribir un dictamen de un eminente político y hombre de Estado, Mr. Guizot, en su Curso de Historia Moderna y de la Civilización, cuarta lección, del 9 de Mayo de 1828.

Dice así: "De todos los sistemas de gobierno y de garantía política, el federativo no hay duda que es el más difícil de establecer y que prevalezca. Consistiendo en dejar á cada localidad en cada asociación particular aquella porción de gobierno que le debe quedar, no se le debe substraer al general la necesaria é indispensable para el sostén de la asociación general que debe dirigirse al centro, para allí constituir la forma del Gobierno central.

"El sistema federativo, lógicamente el más *simple*, es en realidad el más *complicado*; porque para conciliar el grado de independencia y de libertad local que él deja subsistir, con el de orden general que él supone y exige en ciertos casos, se necesita evidentemente una civilización muy adelantada; es preciso que la voluntad del hombre, *la libertad individual*, concorra al establecimiento y sostén del orden, con más exigencia que en cualquier otro sistema, en la misma razón que son menores sus medios de coacción. Tal sistema, pues, exige con evidencia el más grande desarrollo de *razón*, de moralidad y de civilización en la sociedad á que se haya de aplicar."

¿Qué es lo que ha acontecido en todas las colonias españolas cuantas veces han hecho la aplicación desde las respectivas épocas de su independencia? Los mismos Estados norteamericanos, á los 78 años de su reconocimiento, ¿están exentos de oscilaciones que amagan su disolución? (1) Ahora, con respecto á la existencia nacional en

(1) Cinco meses después de escrita esta página, la Carolina del Sur (20 de Diciembre) daba el primer grito de secesión, principio de la gigantesca guerra del Norte contra Sur.—(Nota editorial).

una agresión extranjera para anexar nuestro país, como está sucediendo en Méjico, ¿qué será lo que suceda? Lo que Tácito en la vida de Agrícola escribió como un aforismo: *Singuli dum pugnant, universi vincuntur*.

Las reflexiones de M. Guizot se registran enunciadas en el oficio fecha 17 de Septiembre de 1787, por el Presidente Jorge Wáshington, remitiendo al Congreso el proyecto de Constitución de los Estados Unidos.

Los enemigos del gobierno central, necesario para salvar la nacionalidad, son como los apóstoles de la tolerancia, los más intolerantes cuando se trata de la concentración de los respectivos Estados, en términos que el Gobierno general viene á serlo en el nombre, y tan insignificante en el interior como en el exterior.

MIGUEL TOBAR

Bogotá, 20 de Julio de 1860.

Reminiscencia del Sitio de Cartagena

Quoeque ipse miserrima vidit....

A mediados del año de 1815, aciago para la causa de la Independencia por el desgobierno y por el cansancio de los pueblos, las mutuas animosidades personales que de tiempo atrás existían entre los Generales Manuel del Castillo Rada y Simón Bolívar, habían producido consecuencias funestas para la seguridad del país, á más de frustrar el plan de operaciones sobre la Provincia y Plaza de Santamarta, cuya ejecución fue encomendada al último de estos dos Jefes por el impotente Congreso de las Provincias Unidas de la Nueva Granada. De la lucida División con que para tal objeto había bajado Bolívar el Magdalena, y para cuyo completo equipo rehusó proveer Castillo el armamento necesario del que existía en los parques y almacenes de Cartagena, sólo quedaban quinientos ó seiscientos hombres